



Relaciones con la Sociedad

COMPROMISO SOCIAL

RESIDENCIA UNIVERSITARIA FLORA TRISTÁN

La Residencia Universitaria Flora Tristán ha cumplido en el curso 2014-2015 su decimoprimer año de funcionamiento. Como novedad, durante este curso, la Iniciativa Bitácula ha establecido su sede oficial en la Residencia, este proyecto nace como un espacio de trabajo entre la Universidad Pablo de Olavide, a través del Vicerrectorado de Estudiantes, Cultura y Compromiso Social y las entidades que forman parte de la Mesa del Tercer Sector de Andalucía.

Hay que destacar también tanto la concesión de dos premios, el otorgado por el Distrito Sur de Sevilla "Premio a una vida ejemplar en defensa del Distrito Sur" en la categoría de juventud, así como el premio otorgado por EMA-RTV al programa de radio de Radio Abierta Sevilla "Venimos del sur" al "Mejor programa de sensibilización y fomento de la multiculturalidad", programa realizado y producido por residentes con beca de colaboración de la Residencia, como la participación en colaboración con la OTRI (Oficina de Transferencia de Resultados de Investigación) en la XIII Feria de la Ciencia con un stand propio en calidad de experiencia innovadora, un ejemplo de transferencia del conocimiento desde las Ciencias Sociales.

La ocupación durante el curso ha sido del 75% de las plazas disponibles, siendo la media de 138, esto supone un incremento de 15 plazas con respecto al curso anterior. Este aumento es debido a que los últimos congresos, jornadas y conferencias realizadas en la Universidad Pablo de Olavide o en la Universidad de Sevilla han atraído hasta la Residencia a la mayoría de sus asistentes.

Entre alumnos/as de Grado, Postgrado y estancias cortas de estudiantes que presentan la tesis, así como profesores e investigadores de otros países, este curso han pasado por la Residencia aproximadamente unas 250 personas.



Relaciones con la Sociedad

Durante el curso las actividades se han realizado con la colaboración económica de diversas entidades, entre éstas destacan: Obra Social de la Caixa, Ayuntamiento de Sevilla, Junta de Andalucía y Fundación Municipios Pablo de Olavide.

Residentes

La ocupación se distribuye de la siguiente forma:

- **Estudiantes de Grado.** 99 personas, el 92% son estudiantes de la Universidad Pablo de Olavide y el resto cursan sus estudios en otras universidades, fundamentalmente en la Universidad de Sevilla. Las titulaciones que cursan estos residentes son: Diplomaturas en Trabajo Social; en Educación Social; en Relaciones Laborales; en Empresariales y en Magisterio; Licenciaturas en Derecho; en Ciencias Ambientales; en Humanidades; en Ciencias Políticas; en Sociología; en Psicología; en Administración y Dirección de Empresas; en Ciencias de la Actividad Física y del Deporte; en Antropología; en Traducción e Interpretación; en Pedagogía y en Bellas Artes; Estudios Conjuntos de las Diplomaturas en Trabajo Social y Educación Social; Estudios Conjuntos de las Licenciaturas en Administración y Dirección de Empresas y en Derecho; Ingeniería en Informática de Gestión, e Ingeniero Técnico Agrícola.
- **Estudiantes de Postgrado o estancias para realización de tesis doctorales:** 77 personas, el 95% son de la Universidad Pablo de Olavide y el resto de la Universidad de Sevilla.
- **Investigadores, Profesorado y otros:** 10 personas procedentes de España, Argentina, México, Colombia, Cuba y Venezuela.
- **Grupos Diversos:** aproximadamente 55 personas que han asistido a Jornadas, Congresos, Encuentros, etc.

Se mantiene y consolida un elemento característico del Proyecto Social: la diversidad de las nacionalidades de las personas residentes, de **más de 25** países diferentes: Argentina; Bolivia; Brasil; Colombia; Costa Rica; Ecuador; España; Francia; Rumania, Guatemala; Honduras; Gabón; Marruecos, México; Perú; Puerto Rico; Venezuela; EE.UU; República Checa; Portugal; Argelia; Paraguay; República Dominicana; Italia; Panamá; Reino Unido; Uruguay e India.



Relaciones con la Sociedad

Organización y Participación Interna

Consejo de Residentes. Es un órgano representativo y de participación cuya finalidad es recoger y canalizar las preocupaciones y propuestas de los residentes.

- Asambleas de Bienvenida Residentes. Septiembre de 2014.
- Actividades en torno al Día contra la Violencia de Género. 25 de noviembre de 2014.
- Navidad. Taller de Pestiños. Diciembre de 2014.
- Jornada de Bienvenida Residentes de Postgrado. Enero de 2015.
- Actividades en torno al Día de la Mujer: 8 de marzo. Marzo de 2015.
- Cine Fórum Floreño semanal, a lo largo de todo el curso 2014-2015.

Proyecto de Promoción Social de la Residencia

El desarrollo del programa de colaboración de la Residencia Universitaria Flora Tristán con las asociaciones y entidades del Polígono Sur de Sevilla, se viene desarrollando desde el año 2004. En él se llevan a cabo dos tipos de actuaciones: por un lado, la labor de colaboración que realizan residentes becarios, y por otro, la promoción de actividades de extensión universitaria en colaboración con diferentes Vicerrectorados y Departamentos de la Universidad Pablo de Olavide, en especial con el Vicerrectorado de Estudiantes, Cultura y Compromiso Social.

El trabajo realizado en estos años por parte de las personas becadas ha supuesto un elemento determinante para apoyar, tanto a la zona, como a sus habitantes. El éxito del programa se confirma a través de las diferentes muestras de apoyo al proyecto recibidas por parte de las instituciones y el tejido asociativo del Distrito en forma de distinciones, premios etc., pero, sobre todo, por el aumento de la demanda de personas becadas para el desarrollo de actuaciones en el Polígono Sur por parte tanto de instituciones como de asociaciones.



Relaciones con la Sociedad

Uno de los elementos más destacados para el éxito del proyecto es la posibilidad de desarrollar una acción continuada en el tiempo, lo que está permitiendo que éste vaya consolidándose.

Actividades Desarrolladas por los Residentes Becarios

Durante el curso 2014- 2015 se ha contado con 50 personas residentes con beca de colaboración, aumentando su número gracias a las aportaciones económicas de las entidades colaboradoras. El disfrute de la beca en concepto de alojamiento lleva implícito el compromiso de colaboración con distintas entidades del barrio.

Para que el grupo de becarios cuente con una buena formación y se garantice la misma, se estructuran tres grandes áreas de actuación:

- Área educativa. Conformada por las personas que trabajan en colegios de infantil y primaria del barrio, dentro del marco de la educación reglada y formal.
- Área socioeducativa. Aquélla en la que, si bien se trabaja dentro de un contexto educativo, las acciones tienen una repercusión más amplia sirviendo para mejorar y fortalecer las relaciones sociales.
- Área comunitaria. Aquélla en la que colaboran todas las personas adscritas a proyectos comunitarios y asociaciones del barrio.

El seguimiento, acompañamiento y formación de quienes disfrutan de una beca de colaboración se realiza tanto a nivel individualizado como grupal, en distintos momentos del curso. Se ha hecho un esfuerzo por dotar de formación específica a cada área, sobre todo teniendo en cuenta las necesidades demandadas por las personas con beca de colaboración. Atendiendo a esta circunstancia, se han realizado diferentes sesiones de formación dirigidas a toda la comunidad, destacando la formación en:

- Educación Formal sobre las Tertulias Literarias Dialógicas y trabajo en centros educativos a través de herramientas de esta metodología.
- Formación para la realización de proyectos de inclusión a través de la convivencia.



Relaciones con la Sociedad

- Formación organizada en torno al Plan Integral y la Investigación Acción Participativa.

Además de las acciones realizadas a través de las Becas, se han realizado muchas otras actividades tanto en el barrio como en la propia residencia en las que se ha contado con estudiantes no becados. Como cada año, cada una de las áreas de trabajo se ha encargado de elaborar o apoyar una actividad de cohesión vecinal.

Las actividades directas desarrolladas a través de las becas de colaboración han sido:

Colaboración con el Comisionado para el Polígono Sur. La principal labor que desarrolla la Residencia, a través del trabajo con todas las entidades, siempre va en la línea de las actuaciones del Plan Integral, para consensuar el trabajo que se realiza en función de unos objetivos expuestos y decididos a través de las diferentes estructuras participativas. Las actividades más destacadas desarrolladas desde este ámbito han sido las siguientes: trabajo comunitario desarrollado por los becarios en diferentes entidades, bajo la supervisión del Comisionado y colaboraciones puntuales con el Comisionado para el Polígono Sur en el marco de su Plan Integral (apoyo a diferentes comisiones de barrio). En este curso, el grupo "Dime" o de "Dinamización de Mayores y Entidades" ha jugado un papel importante en las actuaciones de mejora del entorno y fomento de la convivencia en barriadas como la de Machado, Murillo y Letanías.

Colaboración con otras entidades e instituciones públicas situadas en el barrio. Asociación Entre-Amigos; Grupo Juvenil Boom; Distrito Sur; Plataforma del Polígono Sur Nosotros También Somos Sevilla; IES Polígono Sur; IES Romero Murube; IES Domínguez Ortiz; CEIP Andalucía; CEIP Manuel Giménez Fernández; CEIP Ntra. Sra. de la Paz; CEIP Altolaguirre; CEIP Zurbarán; CEIP Canela; Centro de Educación de Adultos Polígono Sur; Asociación de Vecinos Antonio Machado; Asociación Cultural Gitana Vencedores; Asociación de Vecinos Giménez Fernández; Asociación Familiar La Oliva; Parroquia Jesús Obrero; Servicios Sociales Comunitarios (Servicio ENTRA); Equipos de Tratamiento Familiar.



Relaciones con la Sociedad

Además, en este curso se han desarrollado **colaboraciones con una enorme repercusión en el tejido asociativo del barrio**, como la que se ha hecho a través de un programa de radio propio, "Venimos del Sur", en Radio Abierta, que se ha convertido en el único programa del Polígono Sur retransmitido en toda la ciudad de Sevilla a través de Radiópolis. En este programa se ha conseguido darle voz a 41 experiencias de colectivos (una media de 1 a 2 programas semanales) del Polígono Sur.

Por otro lado, **la presencia e implicación continuadas en las asociaciones vecinales** ha posibilitado no sólo el mantenimiento de muchas de las redes de apoyo y colaboración entre distintos colectivos, sino que, además, estas asociaciones han participado y conectado con otras personas, asociaciones y experiencias con el objetivo de mejorar las condiciones de vida y la convivencia del barrio.

Actividades de Repercusión desarrolladas durante el Curso 2014-2015

Durante el curso 2014-2015 se le ha concedido a la Residencia el Premio otorgado por el Distrito Sur de Sevilla, "**Premio a una vida ejemplar en defensa del Distrito Sur**" en la categoría de juventud y además, el premio otorgado por EMA-RTV al programa de radio de Radio Abierta Sevilla "Venimos del sur" como "**Mejor programa de sensibilización y fomento de la multiculturalidad**", programa realizado y producido por residentes con beca de colaboración de la R. U. Flora Tristán.

Promoción del Voluntariado. Dadas las necesidades de la zona y la demanda de las instituciones y entidades que desarrollan su trabajo en la misma, se han reactivado y potenciado acciones a través del voluntariado, promocionando aquellos proyectos de mayor interés.

Recogymkha. El 30 de octubre de 2014 tuvo lugar la actividad denominada Recogymkha, en la que participaron tanto estudiantes como profesorado de nuevo ingreso de la Residencia, así como otras personas afines a la institución.

Cierre X Aniversario de la Residencia Universitaria Flora Tristán. El 2014 ha sido el año de celebración del X Aniversario de la Residencia. Se han cumplido diez años de presencia en la zona, de trabajo en entidades, de acciones y de cambios.



Relaciones con la Sociedad

Actividades

El 16 de diciembre de 2014, presidida por el Rector de la Universidad Pablo de Olavide y por el Alcalde de Sevilla, junto con la Secretaria General de Políticas Sociales de la Junta de Andalucía y la Vicerrectora de Cultura, Participación y Compromiso Social de la UPO, tuvo lugar una mesa de clausura en la que se proyectó el video del X Aniversario de la Residencia junto con las intervenciones de las personas integrantes de la mesa. A las 18:00 horas se convocó a antiguos residentes, vecinos, vecinas y residentes actuales, a un acto-homenaje en el que se colocó una placa a Rafael García "El Eléctrico", que además de ser un palmero conocido en el entorno del flamenco, fue vigilante de la Residencia y muy querido por todos y todas. Este homenaje unió a todos los residentes y amigos en el entorno de la Residencia.

Como viene siendo tradición, el 17 de diciembre de 2014 tuvo lugar el taller de pestiños, impartido por una vecina del barrio.

El 18 de diciembre de 2014 tuvo lugar la comida intercultural de Navidad, en la que las personas residentes comparten platos típicos de sus diferentes regiones y culturas.

Actuaciones en torno al 25N (Día por la eliminación de la violencia contra las mujeres)

En el compromiso de la Residencia con respecto a temas de interés general y justicia social, desde la misma realizamos acciones conmemorativas y de impacto con respecto a la defensa de los derechos humanos y de la mujer.

Como se viene realizando todos los años, se llevaron a cabo las siguientes acciones:

- Carteles reivindicativos. En las puertas de la Residencia, en la noche del 24 de noviembre, se pegaron carteles en defensa de los derechos de las mujeres y frases célebres conmemorando este día.



Relaciones con la Sociedad

- El 25 de noviembre, en la Plaza Dolores Ibárruri, residentes, vecinos y vecinas, hicieron una pintada del símbolo de la mujer, se efectuó un discurso sobre la situación en materia de violencia de género acontecida durante el año y una residente cantó una canción conmemorativa. Ese mismo día, un nutrido grupo acudió a la manifestación convocada en Sevilla.
- El 26 de noviembre se tuvo lugar un video fórum para tratar este tema con personas residentes y vecinas de la zona.

V Congreso REPS

Con el objetivo de dar visibilidad a la Residencia a diferentes niveles, se asistió al V Congreso de la Red de Política Social en Barcelona los días 5 y 6 de febrero de 2015, presentando la Comunicación "La Residencia Universitaria Flora Tristán, una experiencia de intervención/acción en el territorio desde la Universidad".

Las personas asistentes al taller en el que se presentó la Residencia se mostraron muy interesadas e impactadas por la experiencia y los logros conseguidos desde la misma. Fue un éxito y se consiguió así una mayor difusión de la Residencia, ya que muchas de las personas asistentes eran de diferentes lugares de España e incluso de Latinoamérica.

Charla-coloquio con Marco Marchioni

Desde el Equipo ICI, a propuesta de sus técnicas y dentro del marco de su proyecto, se organizó en la Residencia una charla-coloquio con Marco Marchioni, asesor de dicho equipo designado por La Obra Social La Caixa y eminencia en la participación social y comunitaria.

En esta charla se dio a conocer el proyecto y cómo interpretar y analizar diferentes procesos así como crear redes.



Relaciones con la Sociedad

Desde esta formación se plantean nuevas metas para el equipo ICI y nuevas líneas de trabajo a implementar en la zona, para favorecer y crecer en la red institucional y social.

Charla-coloquio “El impacto de la crisis en las mujeres. Una mirada desde la economía feminista”

9 de marzo de 2015. Impartida por Paola Rodríguez Madroño, profesora del Departamento de Economía, Métodos Cuantitativos e Historia Económica.

En dicha charla pudimos aprender sobre diferentes aspectos económicos y los efectos de la crisis que influyen en la mujer y la desigualdad provocada por diferentes políticas. A esta charla coloquio asistieron un total de 19 personas y la evaluación fue muy positiva.

III Ruta de la tapa en Polígono Sur

El 14 de marzo de 2015. Participación: más de 60 personas.

Objetivos: dar a conocer la zona y utilizar los recursos y servicios que ésta ofrece.

La Ruta de la tapa se realizó visitando 4 de los 6 barrios de Polígono Sur. Esta ruta estuvo dinamizada por el Grupo DIME del Proyecto Comunitario de la Residencia para dar a conocer el Polígono Sur y romper el estigma que tiene dicha zona.

Participación en la 13.ª Feria de la Ciencia. Andalucía

Desde hace 13 años se viene realizando la Feria de la Ciencia de Andalucía en el Palacio de Congresos de Sevilla. Para esta edición, a través de la OTRI (Oficina de Transferencia de Resultados de Investigación) y del Decanato de Ciencias Sociales de la UPO, se nos ofreció la oportunidad de tener un Stand. La asistencia a dicha Feria de la Ciencia fue aproximadamente de unas 23.000 personas en los 3 días y tuvo gran repercusión en centros educativos de toda Andalucía.



Relaciones con la Sociedad

Desde la Residencia se confeccionaron actividades de reflexión con distintos objetivos para reflexionar sobre la realidad social andaluza.

V Jornadas Literarias de la Residencia Universitaria Flora Tristán

Cada curso se organiza en la Residencia las Jornadas Literarias, siendo ésta la quinta edición. Dichas Jornadas se enmarcan dentro del proyecto educativo desde el cual se escoge una temática trabajada previamente en los centros de primaria con el alumnado, y tras dicho trabajo, se trasladan todos y todas a la Residencia.

En esta ocasión se han trabajado los cuatro elementos: tierra, aire, fuego y agua, con la intención de acercar al alumnado a la conservación del medio ambiente, además de los aprendizajes paralelos que cada uno de ellos pueda ofrecer, para ello, la Residencia se transformó en la Antigua Grecia.

Esta actividad consigue aglutinar a más de 200 niños de diferentes centros educativos y relacionarlos entre sí. En esta ocasión participaron el CEIP Paz y Amistad, CEIP Ntra Sra de la Paz, CEIP Andalucía, CEIP Giménez Fernández, CEIP Zurbarán y CEIP Manuel Canela.

Actividades realizadas en la R. U. Flora Tristán organizadas por otras entidades del barrio y la Universidad Pablo de Olavide

A lo largo del curso, las instalaciones de la Residencia han sido cedidas a diversas entidades para el desarrollo de actividades de promoción comunitaria, destacando las siguientes:

Curso prevención VIH. Liga de Educación Sevilla. Desde la Liga de Educación Sevilla se nos propuso realizar un curso sobre VIH en la Residencia, con un doble objetivo: Informar a los y las jóvenes universitarios/as sobre la prevención del VIH y a adquirir herramientas para el trabajo que estas personas desempeñan en sus colaboraciones y acciones. En total 24 personas de la Residencia acudieron los días 3, 4, 5, 6, 10, 11, 12 y 13 de noviembre de 2014 a los diferentes talleres y acciones que se realizaron para poder adquirir los conocimientos necesarios.



Relaciones con la Sociedad

Fancine. En coordinación con el Área de Extensión Cultural de la Universidad Pablo de Olavide, se desarrolló en la Residencia el visionado de los cortos Universitarios del Festival de Cine Fantástico. Con acciones de este tipo acercamos el objetivo de romper el mito del Polígono Sur y damos contenido cultural a la zona. Dicha proyección se realizó en dos días, el 20 de noviembre de 2014 con la proyección de cortos de animación, y el día 21 con la proyección de cortos. Asistieron más de 50 personas por sesión.

Plataforma Afectados por la Hipoteca. Grupo de personas que se reúnen en las instalaciones de la Residencia para poner en común la problemática actual existente en referencia a las deudas contraídas con los bancos a través de sus hipotecas.

Fundación Atenea. Es una entidad cuya misión es garantizar los derechos y mejorar la calidad de vida de las personas en situación o riesgo de grave exclusión. En la Residencia han realizado talleres sobre sexualidad, drogodependencia dirigidos a jóvenes y adultos.

Aula de Teatro de la Universidad. El grupo de teatro de la UPO ha utilizado en algunas ocasiones las instalaciones de la Residencia para ensayos y actividades.

Consejo de Estudiantes de la Universidad. El Consejo de Estudiantes de la UPO ha llevado a cabo en nuestras salas sus reuniones y otras actividades.

Asociación Grupo Boom. Esta Asociación de la barriada Martínez Montañés del Polígono Sur está dirigida por un grupo de voluntarios que, bajo un marco encuadrado en los criterios y valores de la animación sociocultural, persigue un ambicioso objetivo: un mundo más justo e igualitario, haciendo que esta acción social parta de la misma gente del barrio. Esta asociación se reúne en la Residencia una media de 5 veces al mes.

Asociación Jóvenes Transformadores del Polígono Sur. Se trata de un grupo amplio de jóvenes del Polígono Sur que luchan porque el empleo y las oportunidades no sean una mera utopía. Desean que sea una zona más dentro de la ciudad de Sevilla.



Relaciones con la Sociedad

El Deporte traspasa fronteras. Organizado por FAKALI (Federación de Mujeres Universitarias y Gitanas) en colaboración con Lot of Colors (Fundación Decathlon). Proyecto de inserción social a través del deporte a partir del cual se han integrado laboralmente en las empresas del grupo Decathlon varias mujeres que han participado en el mismo.

Actividades de Colaboración y Cohesión

- Premio a una vida ejemplar en defensa del Distrito Sur. 26 de septiembre de 2014.
- Jornadas de Sensibilización de Voluntariado. 15 de octubre de 2014.
- Recogymkha. 30 de octubre de 2014.
- FANCINE. 20 y 21 de noviembre de 2014.
- Actuaciones en torno al 25N (Día por la eliminación de la violencia contra las mujeres). 24, 25 y 26 de noviembre de 2014.
- "Universidad y Economía Colaborativa". 27 de noviembre de 2014.
- Visita alumnado Máster Psicología Social y Comunitaria de la Universidad de Sevilla: 4 de diciembre de 2014.
- Premio Programa Radio, "Venimos del Sur", en Radio Abierta. 10 y 11 de diciembre de 2014.
- Cierre X Aniversario de la Residencia Universitaria Flora Tristán: 16, 17 y 18 de diciembre de 2015.
- Visita a la residencia de profesorado de la Universidad de San Diego (EE.UU.). 15 de enero de 2015.
- Jornadas Asociación Alborear: conferencia de Adela Cortina titulada "Comportamiento Ético y Felicidad", 17 de enero de 2015.
- Presentación nuevas líneas del Plan Integral del Polígono Sur. Febrero de 2015.
- Visita reunión del MCEP (grupo del Movimiento Cooperativo de Educación Popular), febrero de 2015.
- Charla-taller "Desmontando a San Valentín". Febrero de 2015.



Relaciones con la Sociedad

- Jornadas "Las abuelas que crían a sus nietos, dejan huellas en sus almas...". Celebración Día Internacional de la Mujer. Marzo de 2015.
- Jornadas "Mujer Gitana y Polígono Sur". Marzo de 2015.
- Manifestación 8 de Marzo. Día Internacional de la Mujer. 8 de marzo de 2015.
- V Carrera Popular en Polígono Sur "Victoria Domínguez Cerrato". 15 de marzo de 2015.
- Concurso de Torrijas. Asociación Entre Amigos. Marzo de 2015.
- Taller de Micromachismos y nuevas Masculinidades. 7 de abril de 2015.
- Participación en Mesa Redonda "Trabajo en Red". Abril de 2015.
- Formación en Juegos Populares. 14 de abril de 2015.
- Charla Taller Desmontando San Valentín (2.ª parte). 14 abril de 2015.
- Escuela de Familias del CEIP Paz y Amistad, abril-junio de 2015.
- Desayuno EAPN (CEPAIM), abril de 2015.
- Participación en el 35.º aniversario CEPER. 29 de abril de 2015.
- Presentación del Documental "Un Barrio que Educa". 5 de mayo de 2015.

La Residencia ha formado parte de:

- Plataforma Nosotros También Somos Sevilla.
- ICI (Equipo de Intervención Comunitaria Intercultural).
- Equipos URBAN (de atención social y familiar en Polígono Sur).